
5
责任编辑 张少康 李 平

综合新闻
2023年7月20日 星期四

邮箱：2373232113@qq.com

7月 10日至 16日是全国节能宣传周，
活动主题为“节能降碳，你我同行”；7月 12
日是全国低碳日，主题为“积极应对气候变
化，推动绿色低碳发展”。

茅台集团紧扣两个活动主题，开展了一
系列形式多样、内容丰富的宣传活动，引导
企业职工自觉参与节能降碳，厚植绿色发展
理念，践行绿色低碳的生产和生活方式：

茅台集团本部，通过设置展板、悬挂标
语、发放宣传资料等多种形式，向广大职工
大力宣传绿色低碳理念，并号召全体职工将
简约适度、绿色低碳的生活方式融入到衣、
食、住、行等各个环节，让节能降碳成为每一
个人的自觉行动。

茅台机场航站楼内，一群身着制服的
“绿色使者”一边为过往旅客奉上绿色宣传
册，一边号召旅客在宣传板上签名——承诺
低碳生活，传播低碳环保理念。

在茅台文旅公司内，一场以“绿色低碳”
为主题的知识竞赛正如火如荼地开展，该公
司倡导干部职工践行低碳生活理念，学习节
能降碳的新知识、新方法，养成绿色低碳生
活习惯。

…………
自国家“双碳”目标提出以来，茅台集团

着力将碳达峰碳中和纳入企业高质量发展
和生态文明建设的整体布局，坚持生态优
先、绿色发展，用实际行动践行低碳理念，努
力打造绿色发展品牌形象，走出了一条以低
水平碳排放支撑高质量发展的绿色低碳转
型发展路径，持续推动企业绿色发展。

茅台集团的美，植根于自然万物，最终
形成了蔚为大观的生态美学。近年来，茅台
集团围绕打造“一基地一标杆”，深入实施

“五大专项工程”，高标准推进生态湿地、厂
区防护林、“三生空间”建设，设立了“贵州
茅台生态保护与可持续发展产业投资基
金”，致力于保护赤水河流域的生态环境，
实现“绿电”全覆盖。在行业开先河，以实
际行动助力国家“双碳”战略，并成功创建
贵州省“两山”基地。

茅台集团坚守“质量是生命之魂”，持续
践行“五匠”质量观，构建完善“365”质量管
理体系，建立了涵盖从种子育研、基地种植
到生产销售、再到固废资源化利用的绿色全
产业链条，以自然之道走出一条生态绿色发
展的茅台之路。

在生态产业链前端，茅台集团坚持“质
量从土地抓起”的方针，建设有机原料基地，
实现原辅料绿色种植。同时按照“绿色采
购”原则，依照绿色环保、食品安全标准，择
优选用供应商。

在生产过程中，大到水、电、气，小到车
间工人手里的锨，都“绿”起来了——

酱酒酿造需要大量的冷却水来满足制
酒需求。如何解决冷却水的重复利用是所
有酱酒企业的绿色生产必答题。

经过7年研发后，3年前，茅台集团以制
酒二十七车间为推广试点，在保持传统水冷
工艺的基础上，采用“酱香酒冷却水循环利
用系统”，将原来直排的冷却水进行收集降
温后再循环，每一个月排放一次。

该系统攻克了酱香酒稳定高温接酒（水
冷）的传统工艺技术难题，生产用水大幅下
降，还有效避免了热污染等问题。

2021年，总投资4亿元的茅台集团本部
制酒车间冷却水循环利用项目正式投入使
用。如今，茅台全厂区 29个制酒车间、760
个班组全部实现冷却水循环利用，大幅降低
了茅台酿酒生产的取水量和排水量，每年降
低用水量约500万立方米。

2023年，贵州茅台完成首单绿色电力
市场化交易，绿电使用量将达 1亿度，实现
绿色用电 100%覆盖。据此核算，贵州茅台

采购的绿电将直接减少温室气体排放约9.4
万吨二氧化碳当量，相当于植树7万亩。

在中国白酒行业，此举颇有开先河之
意，其他酒企纷纷跟进，引领了一股绿色
潮流。

治气方面，茅台持续加大对大气污染防
治的投入，守护清新空气：积极实施锅炉

“煤改气”，优化“三生空间”布局，实施车辆
单双号限行，保护厂区大气环境。统计数
据显示，近年来，茅台厂区空气质量优良率
达98%以上，空气污染物主要指标均呈较低
水平。

车间工人常用到的锨，曾经以木棒做手
柄，对木材的消耗量较大。2018年至 2021
年，生产管理部为这根木棒，专门启动了“碳
纤维材料在传统酿造工具改进中的研究与
应用”项目，研发出碳纤维复合材料锨棒。

这种锨棒轻便、省力、耐侵蚀、寿命长，更重
要的是能减少对林木的砍伐，是推动绿色低
碳发展的有效举措。

茅台集团的“双碳”行动，一直持续到生
产完成后——

酿造茅台酒的原料是高粱和小麦。高
粱、小麦经过 9次蒸煮和 7次取酒后成为酒
糟，通常来说酒糟的产量往往会数倍于基
酒。因此茅台集团提出，要资源化处置废弃
酒糟、稻草和窖泥。

遵义市播州区鸭溪镇距茅台酒厂约 60
公里。茅台集团投资建设的生态循环经济
产业示范园就安家在这，而茅台酒糟则在这
里重新成为生产资料，转化成复糟酒、有机
肥、有机饲料、天然气等产品，真正实现“从
土里来、回土里去”。

3月 30日，茅台集团晶琪公司第一座

乳白玻窑炉点火投产，茅台玻璃酒瓶回收
再利用项目也同步启动，进一步完善和丰
富了茅台绿色低碳循环产业链，为酒业绿
色低碳高质量发展提供了“双碳智慧”和

“双碳样本”。
茅台集团的“双碳”行动，还有更多“绿

色细节”：物资装配专用袋是用100%的天然
麻质原料制作的，包装印刷采用的是有机大
豆油墨和水性胶、水性膜……

茅台集团相关负责人表示，未来，茅台
集团将着力推进“增水、提气、固土、护微、生
态系统平衡”五大专项工程，持续开展“节能
降碳增效、绿色产品设计、产业链绿色转型、
绿色科技创新、绿色低碳生活”五大专项行
动，努力构建“山水林土河微”生命共同体，
不断厚植发展绿色基底，让当地的天更蓝、
水更清、生态环境更美好。

低碳转型 绿色发展
——茅台践行绿色发展理念倡导低碳生产生活

周清 李勋

近日，茅台酒厂里的车辆明显少
了起来，员工们纷纷化身“绿色小能
手”，主动选择乘坐公交车等低碳方式
出行，用实际行动支持碳减排。

生态质量优良的茅台酒厂厂区生态质量优良的茅台酒厂厂区。（。（贵州茅台供图贵州茅台供图））

本报讯 （记者 吕欣）今年以来，湄潭县兴隆镇统筹推
进法治政府建设与“法治示范乡镇”创建试点工作向纵深
发展，紧扣茶产业资源优势和地域优势，把依法行政作为
助力产业兴旺、实现乡村振兴的重要保障，进一步提升了
全镇法治建设工作水平，提升了群众法律意识，为全镇茶
产业发展提供了坚实的法治保障。

兴隆镇是茶叶大镇，共有 6.3万亩优质生态茶园，守住
茶叶质量安全就是守住群众的“钱袋子”。该镇坚持“围绕
茶、做足茶、突破茶”的理念，认真贯彻落实省、市、县茶叶质
量安全管理的有关规定，积极探索创建“三建三管三抓”工作
模式，建立起以镇股份经济合作联合社+镇农业服务中心、市
场监管分局、综合执法分局、派出所、法庭、综治办的茶产业

“1+N"社会化服务和综合执法监管体系，为茶产业发展提供
法治保障。

今年以来，该镇开展法治护航茶产业发展专题座谈会 1
次、专题讲座 6次，打造小茶海“司法护茶”基地 1个。同时
专门组建茶叶质量安全专班，对镇域范围内茶园、61家茶
企进行全面巡查，发现整改环境卫生问题15家(次)、去塑化
42家（次）。

兴隆镇

法治护航茶产业发展

本报讯 （记者 张婷）7月15日至20日，由中国乒乓球
协会、贵州体育局、遵义市人民政府主办的贵州习酒杯 2023
中国乒乓球俱乐部超级联赛第一阶段（男子组）比赛在遵义
市奥体中心举行。比赛期间，遵义市公安局新蒲分局着力做
好安保工作，确保比赛活动万无一失。

遵义市公安局党委高度重视，以“确保安全、万无一失”
为目标，坚持“精心组织、周密部署、分工明确、职责到位”原
则，全力保障赛事安全。新蒲分局提前踏勘路线，制定安保
方案和应急预案。

赛事前夕，新蒲分局在入场安检、停车秩序等方面提
前做好准备工作。比赛期间，严格按照“定人、定岗、定责”
的工作要求，精准部署警力，加强安全检查、做好场馆内
外治安秩序维护，从严从实从细落实各项措施，以良好的
形象、过硬的素质和优良的作风，赢得了运动员和观众的
称赞。

遵义公安

全力护航“乒超”遵义站比赛
（上接一版）
实践不断证明，体育是社会发

展和人类进步的重要标志，是综合国
力和社会文明程度的重要体现。在
新时代的今天，我们既要借力借势互
联网，推动实现高质量的新发展，更
要以“体育+”“+体育”的多元化活动
为载体，促进教育与体育深度融合，
积极倡导带领人民追求更加科学健
康的生活方式，不断提高自身的身
体素质和健康水平，激励每个人在
弘扬追求卓越、突破超越自我的征
程中，展现“健康中国”的精神力量，
共同谱写“体育让生活更美好”这篇
大文章。

二

“国脚传承，少年弹起！”中国足
坛名宿、前国脚孙继海通过个人微博
透露，7月 24日，将和几位前国脚带
着各自的青训队伍（2013/2014年龄
组）汇聚遵义，开展为期一周的比赛
交流。

近日，孙继海分别给姚夏、于根
伟、马明宇、胡志军、杜震宇、曲波等
昔日国家队队友下了一份战书。除
此之外，孙继海还通过视频号解读此
次“遵义行”的传承发展与重要意义。

尽管距离比赛正式打响还有一
段时间，但孙继海“约战”国脚队友各
自青训队到遵“论剑”的消息已持续
引发各方关注。这将继续掀起遵义7
月“国字号”体育盛事的热关注，也更
加期待承载着使命与责任的少年们
在红色热土上又会以怎样的表现，为
中国足球未来之崛起点燃新的希望
与梦想。

届时，在遵义奥体中心足球场
上，青训队伍的孩子们将第一次面对
众多观众进行正式作赛。同时，前国
脚还将与遵义球迷献上友谊赛。还
有延安、上海、珠海、重庆等城市的高
水平校园足球队伍参加比赛。

孙继海表示，比赛气氛比成绩更
重要，希望通过国脚们扎根青训争当

“孩子王”的实际行动，让球迷朋友们
看到未来的光亮。

正如孙继海说的那样，此次比赛
更多聚焦点在于传承二字，尤其是在
这片红色传承的热土上，在探索实践
中勇敢前行，在勇敢前行中全力以
赴，在全力以赴中奋勇拼搏，对于沉
寂多年、需要厚积薄发的中国足球来
说，似乎在等待一个重要“转折”，而
这个“转折”也许就是驰骋青训疆场
挥洒汗水的孩子们。

回首2002年，中国足球正是在孙
继海等一批悍将的共同努力和一代又
一代中国足球人的积淀传承中，才成
功冲出亚洲，走上了世界杯的舞台。
多年后的今天，我们依然怀揣光荣与
梦想，寄望于青训孩子们，传承国人奋
斗精神，努力实现奋进崛起。

三

再把视线从国脚传承、少年弹
起的足球赛场，转移到另一群孩子
们身上。

7 月 13 日至 17日，中华人民共
和国第一届学生（青年）运动会（公开
组）技巧项目预赛在遵义激情上演，
运动员们伴随着音乐，通过翻腾、抛
接、静止等动作，为现场观众献上
了一场场精彩绝伦的视觉盛宴。
该项比赛充分展现出技巧健儿们
高超的竞技能力和运动水平，以及

“为国争光、无私奉献、科学求实、遵
纪守法、团结协作、顽强拼搏”的中
华体育精神。

当你还沉浸在力量与技巧的完
美融合中时，另一场“国字号”的体育
赛事将瞬间点燃你的身体，想要跃进
动感节拍中。

一场全民健身盛会从遵义启幕、
走向全国！7月 16日，第六届茅台王
子杯全国广场舞大赛在遵义启动。
赛事邀请广大群众共同舞出健康、舞
出精彩、舞动幸福生活。启动仪式现
场，来遵义的 300多名广场舞爱好者
激情开跳、热情呐喊，拉满红城遵义
体育氛围。

党的二十大报告提出，广泛开展
全民健身活动，加强青少年体育工
作，促进群众体育和竞技体育全面发

展，加快建设体育强国。
在这样一个特殊节点和背景下，

在中国革命重要转折地遵义举行各
类体育赛事，就有了非同凡响的意
义，也更多了一份对传承与发展、奋
进和崛起的希冀。

在“国字号”竞技体育的热关注
中，我们要始终心存远念、憧憬未来，
用这份热度来保持发展体育事业的
激情与恒温、执着与坚定，因地制宜、
因势而动，不断完善健全竞技体育发
展的工作体系，持续举办开展多元化
的体育赛事，为一步一个脚印走好

“青训路”，推动体育事业高质量发展
提供有力保障和重要支撑。

在“国字号”竞技体育的热关注
中，我们要始终凝心聚力、相信未来，
不因竞技场上的一时低谷，而忘记国
人体育强国梦的代代传承；更不因竞
技场上的一时辉煌，而忘记更高更快
更强更团结是推动体育事业高质量
发展的永恒价值追求。在中国版图
之上，每一个团结一心的你我他，都
是全民健身、全民健康、全面小康的
参与者、实践者、推动者和受益者。

四

对于一个城市而言，竞技体育赛
事的“接二连三”，既是全面展示城市
文明形象的重要契机，更是对城市赛
事组织筹备水平、城市综合承载能力
的重要检验。任何圆满与成功背后，
都离不开每个环节的无缝衔接、密切
协作、共同发力。

我们要习惯在互联网时代的热
关注中，始终保持一份不能丢的“冷
思考”。近年来，遵义竞技体育场上
涌现出中国拳王邹市明，他为中国拳
击、贵州拳击创造了“零突破”，也激
励鼓舞着更多遵义儿女勇往直前、拼
搏赛场。

岁月承载传承，时光书写精彩。
今年3月26日，在2023年世界女子拳
击锦标赛中，遵义籍运动员杨成宇代
表中国队勇夺60—63公斤级金牌，又
成为贵州新的世界冠军。

拳击竞技体育之外，近年来，其

他遵义籍运动员也同样表现亮眼。
2021年，蔡丽雯获得东京残奥会女子
S11级100米仰泳金牌，这也是贵州体
育健儿自 1988年以来参加残奥会获
得的首枚金牌。同年，晏佳华获得第
十四届全运会皮划艇激流回旋女子
极限皮艇金牌，严伟获得全国半程马
拉松锦标赛冠军。2022年，丰配友获
全国马拉松锦标赛冠军，杨成宇获得
哈萨克斯坦国际拳击精英赛女子 63
公斤级金牌，陈科宇勇夺杭州千岛湖
山地自行车邀请赛冠军。2023年，冯
玉玲在全国皮划艇静水青少年锦标
赛暨世青赛选拔赛中获得冠军，取得
世界青年锦标赛参赛资格，李金豪获
得蒙牛眉山东坡半程马拉松暨全国
半程马拉松锦标赛第一名，马俊获得
全国青少年射击锦标赛（飞碟项目）
飞碟双向团体第一名，何君君获得全
国拳击锦标赛（第二批）深圳龙华站
男子 54公斤级冠军，向涵琳获得U19
女子四人双桨2000米金牌，吕平获得
全国拳击锦标赛（第三批）暨杭州亚
运会测试赛男子57公斤级金牌，李金
豪获得全国田径大奖赛（第四站）
5000米冠军、10000米冠军，陆美恋获
得全国U17国际式摔跤锦标赛女子自
由式摔跤46公斤级金牌。

变化的是时间与岁月，不变的是
传承与奋进。在这份竞技体育的热
关注中，我们要始终与时俱进、因人
施策，坚持高标准发展竞技体育，既
逐梦竞技场上的进步与成绩，更锻炼
竞技场外的基石与内功，高质量做好
高水平体育后备人才的培养，才能真
正带动群众体育次第花开，助力体育
事业加快发展。

雄关漫道真如铁，而今迈步从头
越。在红色传承中守正创新，牢记领
袖嘱托，讲好遵义故事，以体育之花
的持续绽放，满足人民对美好生活的
向往和促进人的全面发展。我们深
信，从全民健身到全民健康，体育让
生活更加美好，也进一步印证发展好
全民健身，有利于带动体育产业发
展，夯实体育强国基础，未来竞技赛
场为国争光的基础也会更加坚实。

坚持红色传承 讲好遵义故事


